Revista de Libros

ENTREVISTA Su libro explora una especie de "desgarramiento del tejido social" en México

Krauze:

MARÍA TERESA CÁRDENAS M.

scribir una novela es un procesos osolitario, mientras que escribir una serie se un trabajo colaborativo", dice Daniel Krauze (Ciudad de México, 1982), autor de Tenebra (Seix Barral) y también guionista y productor de la extiosa serie sobre Luis Miguel. "Social de la extiosa serie sobre Luis Miguel." Social de la extiosa serie sobre Luis Comes que ambos requirera investigación". Sabe que "escribir para tele es un trabajo entretenido y muy demandante", pero cuando empezo 4 rabajar en la serie ya tenía avanzada la novela. "Ahora me preccupa no hallar el tiempo necesario para arrancar otro proyecto literario", reconoce. Como ya se ha hecho habitual, la entrevista esa través de la pantalla, cuando todavía faltan algunos dias para que su libro llegue a Chile. En Tenebra (Seix Barral), su segunda novela—después de Fallas de origen y de dos voltimentes de cuentos—, Daniel Krauze explora el poder y la corrupción en México creando a dos personajes antagónicos; Julio Rangel y Martín Ferrer pertencen a mundos distintos, tanto por sus origenes como por sus propias opciones, Julio a la mismo personaje, culpable de la designacia de su familia. Las voces de uno y otro se cirán alternando ágilmente en la trama para revelar los oscuros pasadizos de luno y toro se cirán alternando ágilmente en la trama para revelar los oscuros pasadizos de luno y toro se cirán alternando fagilmente en la trama para revelar los socuros pasadizos de luno y toro se cirán alternando fagilmente en la trama para revelar los socuros pasadizos de luno y toro se cirán alternando fagilmente en la trama para revelar los socuros pasadizos de luno y toro se cirán alternando fagilmente en la trama para revelar los socuros pasadizos de luno y toro se cirán alternando fagilmente en la trama para revelar los socuros pasadizos de luno y toros escribar las venganzas y traticiones que se dan en escricuto. Jas presiones y propias optiones de los destos periodistas.

Un nuevo reto literario

—Antes que la corrupción y la violencia, la novela aborda la relación de padres e hijos. ¿Por qué eligió esa vía para llegar a la realidad de su país?

—Nadie había visto la novela con esos ojos. Seré muy franco: yo digo que es un thriller, y un thriller político, porque siento que eso vende más. Pero yo lo veo como un drama muy fintimo de dos personajes aparentemente muy diferentes entre s. Suena mucho menos scay y menos vendedor, pero esa es la realidad. Dicho esto, lo cieto es que yo quería hacer un thriller político, contar una historia trepidante, con intriga político, como "Itouse of cards", pero en México. Y conforme fui escribendo, me empezo à interesar la dimensión familiar, fintima, de estos personajes.

intima, de estos personajes.

"¿La novela propone la necesidad de sacudirse las tragedias de los padres?

"An esta padres de los padres?

"An esta padres de la mescritor mesciano desir que todos estamos condenados a repetir las vidas de nuestros padres. No se refería a tener el mismo trabajo u oficio, sino a tropezar con las mismas piedras, a tener defectos similares a ellos. Nunca olvide la frasec. Con Tenebra quise exploranda, ver que tan cierta es. Por eso escogía dos personajes que ser lealcionan con sus figuras paternas de muy distintas maneras: Julio desprecia a su padre, su oficio, la infancia que le dio y hasta el nombre que le heredó, mientras que Martín ve a su padre como un rey destronado, a quien el debe salvar o redimir porque durante años lo admirró profundamente. Uno quiere rescatar a padre y el otro alejasse de todo lo que su padre representa.

representa.
En esta temática, destaca dos libros favoritos: El salto de papá, de Martín Sivak, y El olvido que seremos, de Héctor Abad Faciolince, así como la película holandesa "Carácter".

–¿Por qué quiso construir la novela con estas historias pa-

—Por qué quiso construir la novela con esta historias paralelas?

—En principio era porque quería plantearme un reto. Yo ya haba escrito una novela en primera persona, Fallas de origen, y me parece que si no te planteas nuevos retos, en algún momento al texto se le acaba el combustible. Me ha pasado algunas veces que a la cuntilla 60 do partes, de alguna manera. Tener dos voces en primera persona, además lan distintas, era algo que yo nunca había hecho y me daba medo, y que me diera miedo, me gustaba. Y luego, México es un país tan portundamente polarizado, y polarizado a veces incluso por el color de la piel, por la clase, que menente polarizado, y polarizado a veces incluso por el color de la piel, por la clase, que me paracció que tener a dos personajes tan distintos me iba a dar posibilidad de abordar y explorar esa polarización.

Las vidas de Julio y Martín transitan por caminos paralelos, pero una oscura investigación los lleva a encontranse. Con acierto, cada uno narra esa secena desde su partícular punto to évida. "Quise que la novela más o menos es escuriver si quitaba a Julió, que le afadieran cosas una al otro, pero que se sostuvieran com bistorias independientes", explica fa fuzuze. Y da cuenta de un elemento más: "El de tez os cura no está en el lugar donde generalmente está en el ciché, porque es en este caso el poderoso y el rico, mientras que el huero y de ojos azules es el resentido y, no pobre, pero más de clase media baje."

—Julio dice que de niño no podría haber teni-do una cuenta decente en Instagram. ¿De qué manera esta exacerbación de la imagen ha in-fluido en hacer más profundas las diferencias con los nadros?

fluido en hacer más profundas las diferencias con los padres?

— A Julio le importa mucho todo lo que es la superficie, y eso se ve reflejado en que es capaz de tolerar abusos y cosas indignas en su trabajor no le importan, siempre y cuando le permitan tener su casa, su ropa y su coche. Creo que vivimos en un mundo de monólogos constantes con nosotros mismos, de una generación

"La violencia es como un cáncer agresivísimo"

En Tenebra, su segunda novela, el escritor y guionista mexicano explora la trama del poder v la corrupción a través de dos personajes cuyas vidas paralelas revelan también la polarización social del país latinoamericano. El libro llega a Chile en agosto.

profundamente narcisista, que no escucha, interesada en hablar y hablar de sí misma pero que no está pensando en el otro. Vivimos viéndonos el ombigo. Si pudieramos viajar 70 años al pasado y vo le eruseñara a mi abuelo una selfie en eclular me pregunatar ² que tienes en la cabeza y en el corazón, que hice mal para tener un neico como tiro como como como para tener un neico como tiro como como para tener un neico como tiro como como para tener un neico como un desafío con el lenguaje. "Fue muy complicado, pero me avudo muncho ponerme ciertas reglas que no podía romper — explicia— Esto es muy técnico y nos és is en my divertido, pero o y pensé que si Julio estuviera escribiendo esto, no usará punto y coma ni dos puntos ni paréntesis, jamás, sería el tipo de escritura más básica posible, mentras que Martin si sería capaz de eso. Lo mismo con figuras reforicas creo que en toda la novela julio debe solar tres símiles, dos metiforas; su capacidad para hacer est tipo de observaciones debía ser muycho más elaborada. Este contraste me parecía muy interesante."

Desamparo colectivo

Desamparo colectivo

la se sitúa en el de Peña Nieto,

Lo dice uno de los personajes y la novela lo refleja: en México la impunidad es una plaga. Después de sucesivos perfodos presidenciales del PRJ, a los que Vargas Llosa llamó "la dictadura perfecta", y de dos gobiernos del PAN, la nove

cuando ya se anuncia la elección de Manuel López Obrador. "Yo creo que México se ha deteriorado profundamente en la siltimas décadas — afirma Krauze —. No estoy diciendo que prefiero al PRI, para nada, México siempre ha tenido cosas convulsas y demás, pero no era un país donde abráse le periódico y encontrabas noticias de masacres. Creo que la desilusión y a está por todos lados. Por lo menos antes los votantes de izquierda tenián la esperanza de que López Obrador fuera un presidente más competente, y ha resultado ser una tragedia".

Dice que en **Tenebra** le interesaba explorar

Dice que en Tenebra le interesaba explorar literaraimente «esta especie de desgarramiento del tejido social" y la "sensación como de desamparo colectivo" que hay en su país. "Creo que la violencia es como estar enfermo de un cancer agresivísimo y brutal —señala—pero además tenemos polítudamente incompetentes. Y encima de todo hay una crisia mabiental enforme y ahora está la pandemía. Es una desgracia".

Promesas truncas

demia. Es una desgracia".

Promesa truncas

Vargas Llosa habló de la "dictadura perfecta" en 1990, durante un debate que se transmitá por televisión producidos de la "dictadura perfecta" en 1990, durante un debate que se transmitá por televisión producidos por México y como cas imedos de medica de la modera de la diferencia de la modera de la diferencia de la modera de la diferencia del diferencia de la diferencia de la diferencia del dif

Hay humor, por ejemplo al describir las charlas ETS —"un programa continuo de entrenamiento emocional" — a las que asiste Julio y en las que también se encuentran grandes personajes de la sociedad mexicana, políticos y figuras del especticulo. "Opino que son un nido de ratas, la verdad: espacios que pregoman ayudar al país cuando lo único que venden son el essimismamiento y la obsesión con el éxito individual. Lo que ETS le está enseñando a plulo es a sacudirse lo poco que le queda de sus escripulos y su moral. Le están enseñando a volveres un depredador. Y, en la vida real, decenas de políticos que ahora aspirana gubernaturas y que están en el gabinete del Presidente. ¿Cómo aplicarán en su oficio todo lo que aprendieron ahi? Da terror pensarlo".

—¿Cree, como Martín, que "en Mé-xico nadie escoge la infelicidad; más bien la infelicidad nos escoge a noso-tros"? ¿Hay una cierta fatalidad en el ser mexicano?

tros"? ¿Hay una cierta fatalidad en el ser mexicano?

—Yo no concuerdo con esa frase de Martín, pero me parece que dice muchísimo de ét: de su temperamento y su narrativa. Este se un tipo que ve su vida como una desgracia de proporciones épicas, aumque evidentemente no sea así. Quiere creer que ala, ale escoge la infelicidad. Lo pero de scoge la infelicidad todo el tiempo.

El escoge tirar su vida a la basura, a pesar de que tieme una hija, una novison mono estable. Decirse que nadie escoge la infelicidad es uma amera de estimise, para poder seguir contándose el cuento de que es una pobre victima.

poder seguir contándose el cuento de que es una pobre víctima. Y la infelicidad de él también arrastra a Bea-

Y În infelicidad de el también arrastra a Bea-triz, una periodista que investiga casos de co-rrupción y que, después de ser su amiga du-rante años, se convierte en su novia. En ella, Daniel Krauze bace un reconocimiento al per-riodismo libre. "Ábsolutamente Claro que en Tenebra también exploro el otro lado de la mo-neda, el periodismo vendido al poder, pero me parecia que, justamente porque es una profe-mas luminoso de la novela, y la verdadera vic-tima del libro, fuera periodista. Y una mujer".

tima del libro, fuera periodista. Y una mujer".

—¿Comparte la afirmación del "maestro" de ETS, de que "detrás de toda voluntad de poder hay una voluntad de verganza"?

—'Creo que, en el contexto de la política meciciana, es absolutamente cierto. Si algo aprendileyendo sobre historia de México es que un porcentaje elevadísimo de nuestros políticos esconden alguna herida en su infancia, algún rencor atávico, algo que los impulsa de manera frenética a buscar el poder. Muchisimos presidentes de México esconden algo así en su biografía: familias caídas en desgracia, padres que preferían a sus hermanos, defectos físicos que siempre los avergonzaron, la muerte de un ser querido, infancias precarias. Hay, vaya, una voluntad de acumular poder para vengar-se de la vida, para ressarcir esa antigua pera. Y quise darfe esas características tanto a Martín como a Julio, porque me parece que conjugan con las biografías de una cantidad enorme de gente poderosa en mi país.

"Yo quería hacer un thriller político, contar una historia trepidante, con intriga, como 'House of cards', pero en México"

"Debía haber un absurdo y una suerte de humor negro, porque, si no, iba a traicionar el universo de la novela, que es la política".

"Yo creo que México se ha deteriorado profundamente

